
随着体教融合持续推进，赣州市
足球社会氛围逐渐形成，以足球引领
的体育产业也持续发展。

在江西省青少年足球锦标赛中，
赣州市连续3年取得多个年龄组别前
3名。江西木黄赛事运营有限公司总
经理赖娜说：“定南已经初步形成了
U7至U12的队伍，目前正在筹备一支
中乙球队。”去年7月，定南县U11足
球队分别与葡萄牙本菲卡足球俱乐部
U11男子足球队、意大利罗马青少年
球队等多支国外强队进行了5场比

赛，取得2胜2平1负的成绩。
“人口仅22万的定南县选拔培养

的苗子就能取得这样的成绩，如果全
国2000多个县中有1/3重视起来，中
国足球还能不强？”叶胜宁说，定南县
长期参与足球运动的人口占总人口
7%，其中青少年占1/3。

体教融合也为相关企业发展提供
了土壤。“之前企业主要从事橡胶和塑
料制品生产，看到定南县足球产业蓬
勃发展，2022年，我们就在定南县新
设足球生产线。”江西伟成鑫新材料有

限公司负责人杨柳浪说，去年企业产
值突破1亿元。

依托体育服务功能和内涵，赣州
市融合发展全民健身、休闲旅游、餐饮
住宿、文化演艺等业态，打造了定南国
家级足球训练(培训)中心、于都国家级
冰雪训练中心、全南攀岩小镇等一批
具有地方特色的体育综合体，年均接
待人数超千万人次，实现体育项目总
收入超10亿元，对区域经济带来近50
亿元的综合拉动效应。

据《半月谈》

一到小升初，队伍就散了：

破解足球队员破解足球队员““1212岁退役岁退役””尴尬尴尬
缺乏专业教练和

场地、校园竞赛体系不
完善、升学就读通道不
畅等问题长期困扰着
国内青少年足球人才
培养，足球队员“12岁
退役”的尴尬现象普遍
存在。记者在江西赣
州多县区了解到，当地
通过健全升学体系、强
化球场建设利用、促进
足球训练普及等方式，
探索体教融合新机制，
带动体育产业发展，逐
渐推动形成良性循环
的足球生态链。

定南三中13岁的初二女生刘晓
晨入选县足球队已6年，如今是国家
一级运动员、常去各地比赛的她却差
点放弃足球。“虽然看到女儿身体更结
实、性格变开朗，但因为升学有压力，我
们还是让她在11岁时以受伤为由退出
了球队。”刘晓晨的母亲胡艳娥说。

赣州市体育局副局长林泉说，到
小升初的年龄——12岁左右，大多数
学生会因学业压力增大而退出，“队伍
刚有点型，就散了”。于都县教科体局

局长谭晓红说，家长传统思维认为孩
子学习成绩不好才选体育，踢球是拿
孩子的未来在赌博。

定南县足球融合发展服务中心主
任叶胜宁说，制约着青少年足球人才
培养的问题不止“12岁退役”。

于都县雩山中小学校长曾令华介
绍，不少学校体育教师欠账严重，专业
足球教师更是稀缺。赣州市教育局基
教科科长钟骏树说，经过多年人才补
充，目前赣州仍存在1000余名专兼职

足球体育教师缺口。
足球场地少、场地标准低也是不

少地方普遍存在的问题。赣州市体育
局竞技科科长郭训辉介绍，2023年赣
州市校园足球场数量有830个，拥有
足球场的学校数量刚过半，但比国内
多数地方强多了。

此外，“没有完善的校园竞赛体
系，也很难出人才。”林泉说，他到外地
调研过许多学校，一年踢不了一场足
球赛。

赣州市文清路小学的喻皇是一名
从业18年的体育教师。2018年，他被
派到英国足球俱乐部“留学”。喻皇的
经历，得益于赣州市为打通青少年足
球人才培养堵点而采取的一系列创新
举措。

2017年起，赣州市通过完善要素
保障，全链条促进体教融合发展。

为让优秀教练带动队伍发展，定
南县聘请了40名专业教练，同时还与
一些足球协会、大学体育学院长期合
作，定期培训在校体育老师。“县财政

每年拿出 1200
万元，用于专业
足球教练员引
进、师资培训、梯
队建设、参赛办
赛等。”于都县委
书记黄法说。

赣州市改变
传统体校封闭管
理的方式，在培
训环节让学生学
习不脱离学校、
家庭、社会，在学

籍所在学校就读。同时，成功入选各
县青训队的六年级学生，可打破学区
划分，小升初自主择校，一些县区还进
一步探索县队整建制就读高中足球
班。“踢球同样有前途。”胡艳娥说，在
了解到踢球也有出路后，他们让女儿
重新归队，并准备让女儿一直踢下去。

“开绿灯的同时，严把入口关。县
队招人标准严格，还定期组织双随机
测评，对不符合要求的队员动态清
退。”赣州市委教育工作领导小组秘书
组常务副组长谢济明说。

为实现场地、教练、课时、赛事有
落实，赣州将足球场地设施建设纳入
城乡规划，实现每万人拥有1.1个足球
场。一些县区还引入社会资金建设足
球场。如定南县与江西木黄赛事运营
有限公司合作，建成6块11人制足球
场地，成为华南地区最大的国家青少
年足球训练中心。

“新建增量，还要盘活存量。现
在，各中小学校打开校门，青少年周末
也能踢上球。”章贡区体育发展中心负
责人萧雨飞介绍，除此之外，章贡区中
小学还与辖区内高校合作，队员与高
校师生共同训练，足球场和教练资源
得到充分利用。

在保障各中小学每周一节足球课
的基础上，赣州市以赛促练，构建了

“班级、年级、校级、校际、县级、县际”
六级青少年足球赛事体系，不定期选
派优秀队伍外出参赛。赣州市副市长
邹治宇认为，通过完善体制机制，赣州
扩大了足球人口规模，优化了各阶段
人才选拔和分流，促进了青少年足球
均衡可持续发展。

国际女子网球协
会(WTA)250级别国
际巡回赛“保诚香港
网球公开赛2024”将
于10月26日至11月
3日在香港举行，由中
国前网球名将李娜担
任赛事总监。李娜日
前接受采访时表示，担任赛事总监对她来说是一
个很好的挑战，希望可以服务好球员和为球迷营
造良好环境，将香港站赛事办成嘉年华。

李娜是首位赢得单打大满贯冠军的中国球
手，她先后在2011年法网及2014年澳网封后，生
涯合共获得9个WTA单打冠军，奠定她在中国体
坛的传奇地位。

“虽然我不当球员了，但还是希望可以为网球
出力。”李娜期待见证世界级女子球手同场竞技，
并希望以自身经验协助参赛球手突破自己。

她表示，自己更了解球员的想法，会将作为球
员时的感受运用到“赛事总监”身份上，为球员服
务，让他们感觉很舒服。她最大的目标是今年所
有参赛球员明年还会再回来。 魏华都

世预赛巴西不敌巴拉圭
日前，在2026世界杯预选赛南美区第八轮的

比赛中，主场作战的巴拉圭队1:0力克劲敌巴西
队，让曾经辉煌的“五星巴西”在通往世界杯的道
路上前景堪忧。

巴西队主教练多里瓦尔虽然开场就派上了恩
德里克、维尼修斯和罗德里格三名前锋，但攻击力
始终不强。上半场比赛中，他们控球率达到78%，
但却没有实质威胁；反而是巴拉圭队由迭戈·戈麦
斯禁区外一脚远射，首先破门。

下半场，多里瓦尔换上了路易斯·恩里克和若
昂·佩德罗，场面一度有所改观，但巴拉圭队防守
严密，不给巴西队破门的机会。最终，巴西队0:1
在世预赛中再负一场。

目前，巴西队世预赛五战四负，连输乌拉圭、
哥伦比亚、阿根廷和巴拉圭队，前三队是南美传统
劲旅，其中还有两个客场情有可原，但这次输给巴
拉圭队令人难以接受。

这场比赛后巴西队以10分的成绩排在第五
名，巴拉圭队虽然位列第七，但积分仅比巴西少一
分。排在南美区首位的依然是阿根廷队，目前积
18分。

在10月份将举行的第九和第十轮世预赛中，
巴西队的对手分别是智利队和秘鲁队。据新华社

国足世预赛被沙
特队逆转后，主帅伊
万科维奇面临着帅位
危机。据悉，伊万团
队前天已经前往中国
足协进行工作汇报，
国足是否换帅很快会
有结果。

伊万上任以后，带领国足参加了6场比赛，战
绩为1胜2平3负，在外界看来，伊万下课已是大
概率事件。综合考虑来看，中国足协将会选择国
字号的青少年球队主帅“救火”，中国U19男足的
塞尔维亚籍主帅久尔杰维奇和中国U21男足的西
班牙籍主帅安东尼奥都是候选。

由于久尔杰维奇将于明年2月率领U19国足
参加U20亚洲杯决赛阶段的竞争，球队也承担着
冲击奥运会的重任，所以如果要抽调一人“救火”
国足，安东尼奥或许是更合适的人选。

对于此前网传“伊万被足协解雇将获赔9个
月薪水”一事已经被辟谣，足协和伊万签定的是
阶段性合同。据悉，伊万的合同中有严格的“考
核机制”，每两轮评估一次，没有所谓的违约金
条款。 东方

伊万赴京“接受评估”

李娜任香港网球赛总监

存在问题“队伍刚有点型，就散了”

良好后续 体育生态链显现溢出效益

提供方案 体教融合，解决后顾之忧
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